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Jules & Georges : des prépas au collège (2016-2017) 
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Collège Jules Ferry – 25, rue du Fort Gambetta – WOIPPY 

 
Académie de Nancy-Metz 
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Le présent rapport a pour objectif de rendre compte des différents éléments ayant mené 
à la mise en œuvre d’un partenariat inter établissements, interdisciplinaire et inter degrés entre 
25 collégiens de troisième du collège Jules Ferry de Woippy et 46 étudiants de première année 
de la classe préparatoire économique (ECE) du Lycée Georges de la Tour de Metz.  
 

Le partenariat entre les deux établissements, à l’initiative de quelques professeurs des 
deux établissements, profite de la mise en œuvre récente par le Ministère de l’Education 
nationale des Parcours d’Excellence, prolongation des Cordées de la Réussite, dans une 
perspective de suivi des élèves bénéficiaires du collège au Supérieur, selon la logique -3/+3. 
 

Alors que les motivations initiales s’inscrivent essentiellement dans une volonté 
d’information à la formation scolaire et d’ouverture culturelle, les modalités de mise en œuvre 
ont montré toutes les adaptations nécessaires à envisager tout au long de l’année et les 
perspectives d’amendement à envisager pour la prolongation du dispositif. 
 
  

http://www.education.gouv.fr/cid97575/parcours-d-excellence-pour-les-collegiens-de-rep-de-la-troisieme-jusqu-a-la-terminale.html
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A - Constat initial, objectifs généraux du dispositif et déroulé d’ensemble du partenariat et 
des différentes actions pédagogiques y afférant 
 
 A1 – le constat initial se décline autour de 4 axes majeurs  
 
- Une connaissance insuffisante et inégale de l’offre de formation des Lycées et du Supérieur par 
les élèves et ce, malgré les efforts de l’institution pour proposer divers supports informatifs ou 
activités pédagogiques menées tout au long du Secondaire. Les collégiens ont une 
représentation souvent très floue de cette offre et des débouchés professionnels réels des 
différentes filières générales, technologiques et professionnelles. C’est ainsi que Pierre 
Mathiot, délégué ministériel au parcours d’Excellence, constate dans le rapport – cahier des 
charges de juin 2016 que trop souvent les collégiens, et a fortiori ceux scolarisés dans le 
dispositif Rep+, sont l’objet trop souvent d’une orientation davantage subie que choisie. 
 
- Une forte auto-censure de nombreux élèves REP+ sur les filières supérieures les plus 
prestigieuses ; au-delà de l’ignorance de l’existence même de ces filières, la plupart des 
collégiens issus de milieux sociaux défavorisées considèrent consciemment ou inconsciemment 
qu’ils n’auront pas les capacités ou les possibilités matérielles de pouvoir accéder à ces 
formations. Norbert Elias a bien mis en lumière comment, par le processus d’intériorisation de 
sa pauvreté, les classes populaires tendent à « refuser le refusé et à vouloir l’inévitable ». 
 
- Méconnaissance des étudiants de classe préparatoire des réalités de la diversité sociale ; la 
société développée a développé certaines formes d’entre-soi social, générateur d’a priori et de 
tensions, vecteur de reproduction sociale ; c’est ce que montre Eric Maurin en 2004 dans Le 
ghetto français, enquête sur le séparatisme français ; selon le directeur de recherche en sciences 
sociales à l’EHESS, la société française souffre de sa fragmentation. Les ghettos de riches 
seraient les plus fermés, la ségrégation spatiale serait devenue ségrégation sociale ; dans ce 
contexte, l’environnement direct du jeune (quartier d’habitation – espace de vie – espace de 
travail) peut être une chance comme une malédiction pour son devenir. Le séparatisme se 
traduit dans les lieux de vie comme les lieux d’apprentissage et de formation. Dans cette logique 
de pensée, la mixité scolaire serait un remède pour agir ex-ante sur les handicaps sociaux à venir 
et un décloisonnement socio-spatial, garant d’un meilleur vivre ensemble.  
 
- Une jeunesse qui n’a pas assez confiance en elle ; ainsi comme le montre Olivier Galland en 
2009 dans Les jeunes français ont-ils raison d’avoir peur, c’est la société qui n’arrive pas à leur 
donner confiance. Les jeunes des classes populaires sont particulièrement concernés par 
l’insuffisance de la diplomation qui reste un sésame sur le marché du travail et donc de 
l’intégration ; selon le Credoc, le taux d’emploi des non-diplômés est de 41%, de 64% pour les 
bacheliers, de 81% pour les titulaires d’une Licence, de 88% pour les titulaires d’un M2 et plus. 
Mais les recherches sociologiques (D. Merlié et J. Prévot, La mobilité sociale, 1991) montrent 
que si le diplôme reste nécessaire, il est de moins en moins suffisant. Des compétences, des 

http://www.ladocumentationfrancaise.fr/var/storage/rapports-publics/164000380.pdf
http://www.ladocumentationfrancaise.fr/var/storage/rapports-publics/164000380.pdf
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savoirs non sanctionnés par les diplômes ; langage, code vestimentaire, posture corporelle, 
communication non verbale sont des éléments qui font la différence pour ceux qui en sont 
dépositaires, par héritage social le plus souvent. 
 
 

A2 – les objectifs généraux du partenariat ; ouvrir le champ des possibles    
 
Les objectifs sont directement corrélés aux éléments du constat précédent ;   
 
- Créer les conditions pour que les collégiens comme les préparationnaires se projettent dans 
leur avenir, deviennent acteurs de leur projet formatif et maitrisent les codes de la présentation 
d’une candidature à l’écrit (pour les collégiens) et à l’oral (pour les étudiants) ; des séances de 
travail par niveau et en commun ont pour objectifs d’amener les collégiens à envisager un 
parcours possible dans le Secondaire voire le Supérieur, les étudiants à réfléchir à leurs parcours 
et envisager l’après-prépa. 
 
- Créer les conditions d’un dialogue entre collégiens et préparationnaires afin d’amener les 
plus jeunes à mieux cerner le parcours possible d’un étudiant dans le Supérieur, mais aussi ses 
conditions de travail, la pratique de ses loisirs, ses formes de divertissement et de sociabilité ; 
par l’effet miroir, l’objectif fut d’amener les collégiens à éviter l’auto-censure, les étudiants  
futurs cadres d’entreprise ou de la fonction publique à gommer tout préjugé ou censure sociale. 
 
- Créer les conditions pour générer du lien social, chacun a pu mesurer que la diversité n’est 
pas un obstacle à un projet commun ; ce dernier, école de la solidarité, sera une mise en 
mouvement des initiatives individuelles, cadre propice pour gagner en confiance, en estime de 
soi et des autres.  
 
- Créer une visibilité positive pour le collège Rep+ et la classe préparatoire, tous deux centres 
de formation, ouverts sur leur environnement, dans l’optique d’améliorer leur insertion dans le 
paysage associatif et culturel local. 

 
Donc élargir le champ des possibles voire des opportunités pour les collégiens, celui des 

réalités et des responsabilités pour les étudiants. 
 
 
 A3 – le déroulé annuel des différentes actions pédagogiques du partenariat 
 
 

L’ensemble du dispositif a été développé sur l’année scolaire ; de septembre 2016 à juin 
2017, 18 séances de 2 heures ont été réalisées par les collégiens et 13 par les préparationnaires. 
Le créneau horaire hebdomadaire étant commun (vendredi de 14h30 à 16h30 pour les 
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collégiens et de 15h00 à 17h00 pour les étudiants), 6 séances ont réuni les 71 élèves au cours 
de l’année.  

 
Ces séances de rencontre (avec groupes de travail mixtes collégiens-étudiants) ont été 

ventilées dans le planning de manière à disposer de rendez-vous espacés (fin septembre, mi-
octobre, début décembre, etc.), permettant ainsi des retours d’expérience en petit groupe 
(séances dites spécifiques où collégiens et étudiants travaillaient séparément) et préparer les 
rencontres suivantes. Les séances ont eu lieu à Georges de la Tour et à Woippy en alternance, 
de manière à permettre aux collégiens comme aux étudiants de sortir de leur environnement 
habituel. 
 

Trois axes principaux ont structuré le travail annuel ;  
 

- le travail réflexif sur le parcours de formation de l’élève et son projet personnel, 
 

- des actions concrètes et en groupe pour contribuer au financement partiel mais 
en commun du coût du voyage, 

 
- des sorties spectacles et des conférences pour une ouverture culturelle dont la 
préparation au voyage en Europe centrale. 

 
 

3.1 - Concernant le premier axe (se projeter dans l’avenir), le projet pédagogique 
s’établit comme suit ;  
 
- une première séance : échanges et réflexion en groupe mixte (23 septembre) où les étudiants 
évoquent avec les collégiens leurs années de collège, leur brevet, leur stage. 
 
- une  deuxième séance où les élèves travaillent avec leur professeur, les étudiants ont une 
séance de réflexion en groupe à partir de l’information d’Hélène Gravier, professeur de Lettres 
en charge de la préparation des étudiants d’ECE aux épreuves d’entretien de personnalité aux 
concours d’entrée des Ecoles de Commerce. 
 
- une troisième séance en groupe mixte où les élèves travaillent sur le CV et la lettre de 
motivation. 
 
- une quatrième séance spécifique où les collégiens travaillent avec leurs professeurs sur leur 
stage, tous les étudiants participent à une simulation d’entretien dans des jurys avec 
professeurs et intervenants extérieurs (réalisation d’un montage vidéo pour auto-évaluation). 
 
- les étudiants participent aux entretiens HEC – Rotary qui ont lieu dans leur établissement en 
janvier et en mai 2017, les collégiens volontaires sont observateurs. 
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- les collégiens visitent le Campus et la Bibliothèque universitaire. 
 
 

3.2 - Concernant le deuxième axe (concevoir et financer un voyage), le projet 
pédagogique s’établit comme suit ;  
 
- collégiens comme étudiants s’inscrivent dès le début de l’année dans des groupes avec projet 
d’actions pour contribuer à financer partiellement le voyage. 
 
- en groupes spécifiques (les actions ne pouvant pas pour des raisons légales et techniques se 
faire en groupe mixte), les élèves élaborent les moyens à mettre en œuvre pour collecter des 
fonds ; différentes actions sont programmées (ventes diverses, site participatif, marketing 
territorial rémunéré, constitution de dossier pour des demandes de subventions, ensachage 
dans un supermarché, petits travaux associatifs divers indemnisés) et menées au cours de 
l’année. 
 
- une semaine passée ensemble à visiter les villes de Cracovie et Prague. 
 
- une dernière rencontre pour l’exposition réalisée par les collégiens. 
 
 

3.3 - Concernant le troisième axe (ouverture culturelle), le projet pédagogique s’établit 
comme suit ;  
 
- deux sorties communes pour des spectacles à vocation culturelle hors-temps scolaire, à 
l’Arsenal de Metz, en octobre (l’œuvre du tchèque Anton Dvorak) et en janvier (l’influence 
tsigane dans la musique classique européenne). 
 
- une séance en décembre pour présenter le voyage (itinéraire, visites) et présenter les 
thématiques de travail de préparation au voyage.  
 
- des séances spécifiques où les collégiens travaillent avec leur professeur sur les thèmes du 
voyage. 
 
- une conférence d’un formateur du Mémorial pour préparer à la visite du quartier juif de 
Cracovie (Casimierz) et de Birkenau. 
 
- une séance de travail en groupe mixte sur les interactions entre mémoire, patrimoine et 
culture. 
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B – La mise en œuvre du partenariat ; des activités croisées autour d’un projet commun 
 
 

Cette mise en œuvre s’articule par les différentes natures de séances ; des séances 
communes qui sont le cœur du dispositif et qui associent collégiens et préparationnaires dans 
des groupes mixtes, des séances spécifiques où collégiens et préparationnaires travaillent 
séparément et en groupes, des actions hors-séances et hors temps scolaire. 
 
 
 B1 – les séances communes et le travail en groupe mixte    
 

Participants Effectif 

Elèves de 3e 24 

Etudiants en classe préparatoire HEC 46 

Enseignants du collège  4 

Enseignants du lycée 3 

Assistante pédagogique 1 

 

 

Rencontre 1 : la première rencontre s’est déroulée dans le 
grand réfectoire du lycée Georges de la Tour. L’enjeu était 
important puisqu’il s’agissait de rassembler 71 élèves et 
étudiants en favorisant un dialogue spontané. Nous les 
avons divisés en 12 groupes mixtes de 3 à 4 étudiants pour 
2 collégiens. Ces regroupements ont été conservés tout au 
long de l’année afin de cultiver la complicité entre 
collégiens et étudiants. 
 
A été abordée la question de l’orientation et des enjeux du 
stage des troisièmes. Collégiens et étudiants ont travaillé 
autour d’un questionnaire que nous avions préparé en 
amont. 

 
 

Première séance commune  23 septembre 2016 
 
1) l’orientation professionnelle ; vers quel type de métier ? 
 
- vers quel type de métier aimeriez-vous vous diriger ? 
 
- pourquoi ce type de métier ?  
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- quelle représentation avez-vous de ce métier ? 
 
- le métier sert-il uniquement à obtenir un salaire ?  
 
- en quoi le métier peut-il servir à donner une image de soi aux autres ?  
 
 
2) le parcours scolaire ; comment parvenir à ce métier ? 
 
- quel parcours l’étudiant a-t-il réalisé de la 3ème au bac ? 
 
- pourquoi une filière générale plutôt qu’une filière technologique ou professionnelle ? 
 
- pourquoi la filière ES plutôt que la filière L ou S ? 
 
- la classe de Seconde a-t-elle été un moment particulier ?  
 
- pourquoi (et pour quoi) faites-vous une classe préparatoire ? Quelle école après la classe prépa ? Quelles 
difficultés sont à relever pour y parvenir ou choisir une voie idéale de formation ?  
 
- y-a-t-il eu des personnes qui ont été déterminantes dans vos choix d’orientation ? 
 
- aujourd’hui, quel parcours scolaire le collégien envisage-t-il ? Pourquoi ? 
 
 
3) le stage de 3ème ; à quoi sert-il ? Comment bien le choisir ?  
 
- pourquoi faire un stage en 3ème ? Quels souvenirs en a l’étudiant ? 
 
- que peut-on en attendre ? A quoi peut-il servir ? 
 
- comment et pourquoi bien choisir le stage que l’on va faire ? 
 
- comment trouver un stage intéressant ? Quelles démarches sont à entreprendre ? Qui peut aider à choisir 
et trouver un stage utile ? 

 
Les étudiants ont évoqué leur expérience et ont aussi répondu à des questions plus personnelles 
de la part des collégiens. 
 
Rencontre 2 : nous avons évoqué le parcours formatif des étudiants. Les collégiens qui avaient 
travaillé sur la présentation orale et la valorisation du CV lors la séance précédente, ont 
questionné les étudiants sur leur itinéraire et leur ont demandé conseil à propos de leur stage 
à venir. 
 
Rencontre 3 : nous avons présenté le voyage et les différentes thématiques à aborder : 
architecture, littérature, musique, mosaïque ethnique et confessionnelle, géographie et 
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environnement, grandes figures de l’histoire politique,… Les élèves du collège ont travaillé en 
partenariat avec les étudiants de leur groupe. Cette rencontre s’est déroulée au collège. 
 
Rencontre 4 : afin de préparer au mieux à la visite du quartier juif de Casimierz (Cracovie) et du 
site de Birkenau, les collégiens sont allés à Georges de la Tour pour assister à une conférence :  
« Solution finale, Shoah, génocide » (Intervention de Pascal Zachary, professeur d’Histoire 
missionné pour le Ministère de l’EN auprès du Mémorial de la Shoah, Paris et formateur auprès 
du Mémorial de la Shoah, professeur au Lycée Poincaré, Nancy). A la suite de cette formation, 
des éléments de synthèse et de prolongement ont été établi. 
 

Synthèse et prolongements de la formation proposée par Pascal Zachary au lycée Georges 
de la Tour (10/02/2017) 
 
Au-delà des connaissances historiques que l’on peut retenir et associer au cours du professeur d’Histoire-
Géographie, à savoir… 
 

- l’antijudaïsme religieux et l’antisémitisme racial (biologique) sont à l’origine du mépris que 
ressentent de nombreux Européens à l’encontre des juifs au début du 20ème siècle ; ces derniers sont 
accusés de tous les malheurs que traversent alors les sociétés européennes (guerres mondiales, 
crise économique et pauvreté, guerres civiles et révolutions, peur du communisme,…) 

 
- avant d’être physiquement persécutés, les Juifs ont été victimes de stigmatisation (insultes, actes 
infamants,…), de discrimination légale (interdictions nombreuses, port obligatoire de signes 
distinctifs,…), de ségrégation (obligation de vivre au ghetto, interdiction de fréquenter certains 
lieux,…), de signalement administratif (religion mentionnée sur les pièces d’identité,…) 

 
- le massacre de masse que fut le génocide des juifs européens démarre  en même temps que la 
guerre (invasion de la Pologne en 1939 puis de la Russie en 1941) ; l’Europe centrale conquise 
devient alors le lieu où le meurtre devient possible. 

 
 - les six centres de mise à mort (dont Auschwitz-Birkenau) sont tous localisés en Pologne. 
 

- le génocide peut être étudié à travers la mise en œuvre technique du crime (c’est la perspective 
des bourreaux, la Solution finale à la question juive) mais aussi par l’itinéraire emprunté par les 6 
millions de victimes ; c’est la Shoah, vécu par les familles déportées à l’Est ou assassinées à 
demeure. 

 
…nous pourrions retenir quelques enseignements pour aujourd’hui ;  
 

- la violence ne démarre pas avec des coups mais avec des mots, des insultes qui ne paraissent pas 
bien graves et dangereuses au départ. 

 
- l’antisémitisme est une des maladies récentes de la culture européenne, et pas seulement 
allemande ; l’antijudaïsme est une des maladies de deux religions du Livre (christianisme et islam) 
contre la troisième, heureusement non partagée par tous les fidèles de ces deux monothéismes. 
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- quand un groupe humain (groupe d’amis, famille, société, civilisation,…) va mal, il en cherche 
naturellement la cause mais s’en remet parfois à des solutions simples ; à défaut d’ennemi extérieur, 
il désigne généralement le plus faible d’entre eux et le désigne responsable, ce qui permet de 
recréer de la cohésion parmi les autres membres du groupe. 

 
- si 76.000 juifs ont été déportés de France vers la Pologne entre 1940 et 1944, si seulement 2% en 
sont revenus, les ¾ des juifs de France n’ont pas été déportés ; leur sauvetage est dû bien souvent à 
la solidarité de leurs compatriotes, de tous les âges, des deux sexes, de toutes professions, de toutes 
confessions religieuses qui n’ont pas accepté l’inacceptable. 

 
- au-delà de l’objet d’étude, comment faire d’un héritage douloureux une leçon positive de morale ? Etre 
vigilant aux mots que nous employons, se méfier de la haine que diffusent certains manipulateurs, bien aider 
le plus faible d’entre nous, faire preuve de solidarité car on est riche de ce que l’on donne. 

 
Rencontre 5 : pour une approche philosophique de la mémoire collective ;  « Que faire de notre 
mémoire ? » Collégiens et étudiants ont participé activement à cette séance au collège durant 
laquelle les interventions spontanées ont été sollicitées. Trois ateliers ont été proposés pour 
questionner le rapport de chacun d’entre nous  aux éléments de notre passé individuel et 
collectif à différentes échelles. Ensuite, nous avons regroupé les élèves qui ont confronté leur 
regard et leur ressenti sur la question de la mémoire. Les étudiants ont aidé les collégiens à 
mesurer ce que l’on pouvait entendre par le concept de mémoire collective. Une prise de 
conscience permet ici de  se rendre compte qu’ils avaient des souvenirs parfois similaires mais 
aussi parfois différents de mêmes évènements. Des éléments de notre mémoire collective 
renforcent notre identité culturelle commune. 
 
Intervention pour la séance du 24/03 ; Parcours d’Excellence – Jules & Georges 

 
MA, TA, NOTRE mémoire 
 
Objectifs ; si notre culture est vécue au présent, elle est construite sur de nombreux éléments de notre 
passé… Ce passé est souvent à la fois commun et différent (ex ; les vacances)… En avons-nous les mêmes 
souvenirs ? Que faisons – nous de nos souvenirs (expérience) ? Ma mémoire est-elle plus juste que ta 
mémoire ? Pouvons-nous avoir une mémoire commune ?  
 
Distribution de la fiche d’activités. 
 
Consignes ; - pour répondre à chaque question, d’abord une réponse individuelle et par écrit en quelques 

mots dans la colonne de gauche puis mise en commun des réponses (colonne de droite), puis 
confrontation orale des différences et des ressemblances.  

  - pour chaque question, les collégiens collent les éléments de synthèse. 
 
1) Un exemple de situation de vie ; notre entrée en classe de 6ème 
 
Nous sommes tous entrées en classe de sixième mais quels souvenirs en avons-nous ? 
 
- plus ou moins lointains et donc précis (en fonction de l’âge ou du ressenti individuel,…) 
- plus ou moins marquants en fonction de notre personnalité et de notre ressenti (émotion) 
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- plus ou moins riches en fonction de l’importance donnée 
- plus ou moins stables en fonction de notre capacité à mémoriser (fonctionne comme un muscle mais aussi 
comme un disque dur qui sélectionne les choses les + importantes) 
- autres propositions,… 
 
donc  - nous avons tous des souvenirs différents d’une même situation… 
 - le souvenir est donc individuel mais aussi collectif (tous les enfants de France entrent en 6ème). 
 
2) Deux exemples de bâtiments remarquables de la ville Metz ; la Cathédrale et le quartier Gare 
 
Nous connaissons tous la cathédrale (voire en avons visité l’intérieur) mais la connaissons-nous pour les 
mêmes raisons, la fréquentons-nous pour le même usage ?  
 
- pratique religieuse pour les catholiques  
- visite culturelle des classes scolaires, des touristes, des habitants de la région 
- objet d’étude pour les historiens (spécialiste du moyen-âge), les architectes,… 
- objet d’inspiration et de création pour les artistes,…  
 
 
donc  - la cathédrale de Metz n’est plus seulement un lieu de prière pour les catholiques mais aussi un lieu 

du patrimoine culturel des Lorrains, des Français (quelle que soit leur religion ou leur absence de 
religion). 

Pour nous tous comme pour les personnes de passage, le quartier impérial symbolise la ville de Metz. 
Pourtant ce quartier (Gare, Poste, avenue Foch) a été construit par les Allemands qui avaient alors annexé 
de force la ville entre 1871 et 1918.  
 
Pourquoi avons-nous conservé ces bâtiments, qui pourtant pourraient rappeler des moments douloureux, et 
pourquoi en sommes-nous si fiers ? 
 
- beauté de l’architecture 
- symbole de solidité et de puissance 
- éléments de fierté des Messins (gare élue la plus belle de France par les utilisateurs de la SNCF) 
- bâtiments bien pensés et pratiques pour des communications ferroviaires et postales (proximité). 
 
donc  - comme ce sont des témoignages matériels du passé, le quartier dans son ensemble est devenu 

élément du patrimoine local (ensemble des biens matériel et immatériel transmis de génération à 
génération)  

 
3) Un exemple d’un lieu de commémoration internationale ; Auschwitz-Birkenau 
 
Auschwitz-Birkenau est un lieu en Pologne où plus d’un million de Juifs et Tziganes ont été assassinés. 
Pourtant le 27 janvier 2005, des présidents de presque tous les pays du monde assistent ensemble  à cet 
événement qui commémore (se souvenir ensemble) 60 ans après, le drame vécu par ces Européens.  
 
Comment expliquer qu’un événement propre à deux communautés puisse rassembler autant de personnes 
de nationalités et de religions différentes ?  
 
- peut être un lieu de pèlerinage pour les juifs et les tziganes d’aujourd’hui (aller comme dans un cimetière, 
pour y honorer leurs morts)  
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- pour certains historiens, le site est un objet d’étude scientifique (une des sources à croiser avec d’autres 
sources-témoignages-documents administratifs …) 
- la plupart des visiteurs s’y rendent par curiosité, par intérêt, par questionnement moral pour se rendre 
compte sur place, pour essayer de comprendre  
- phénomène de masse, tourisme culturel ; confrontation lieu de recueillement pour les victimes et lieu de 
visites pour les touristes (Disneyland concentrationnaire, selfies, restauration et pique-nique,…) 
 
donc - les différentes communautés religieuses ou nationales ont construit un souvenir du passé que l’on 

appelle mémoire, ainsi Auschwitz-Birkenau n’a pas la même signification pour tout le monde 
- cependant, le drame humain qui s’y est déroulé est universel car les victimes étaient avant tout des 
êtres humains que nous sommes tous. 

 
Synthèse ; Les sociétés entretiennent différents rapports à leur passé, ce passé est souvent un élément très 
importants de la culture de ces sociétés. Nous allons voyager et voir des choses ensemble, nous en tirerons 
tous des choses différentes, mais ce sera une expérience commune.  

 
Rencontres 6 et 7 : le voyage durant une semaine puis le vernissage de l’exposition des 
collégiens 
 
 
 B2 – les séances spécifiques  
 

B2.1 – les séances spécifiques des collégiens    
 
Nous avons mené avec les élèves un travail sur la présentation orale et la valorisation des 

compétences. Un petit groupe d’élèves se sont également portés volontaires pour capturer des 
images (photo et vidéo) pendant toute la durée du parcours en vue de préparer la restitution 
finale. Ces élèves ont été pris en charge et formés par un enseignant. 

 
Sur l’ensemble des séances, les différents points ont été abordés ; 
 

- Apport méthodologique pour la rédaction d’un CV et d’une lettre de motivation. Nous avons 
réparti nos élèves en plusieurs ateliers pour pouvoir aborder des points concrets et précis. 
 
- Travail sur le « Savoir se présenter », ou comment agir lors d’une première rencontre avec le 
maitre de stage. Les séance se sont déroulés sous forme de jeux de rôle qui ont été observés et 
analysés. Des supports vidéos et des éléments théoriques ont permis de préciser les attentes 
objectives mais aussi subjectives. Ces exercices ont amené les collégiens à maitriser davantage 
leur communication verbale et non-verbale et de mesurer l’importance du contrôle de soi.  
 
- La visite par les collégiens de la bibliothèque universitaire et d’un amphithéâtre sur le site du 
Saulcy à Metz. Les élèves se sont d’abord déplacés sur le site afin de comprendre son 
organisation et son fonctionnement (distribution des différents départements disciplinaires, 
bibliothèque universitaire, logements et restauration pour les étudiants,…). Nous sommes 
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ensuite entrés dans le bâtiment de langue où nous avions réservé un amphithéâtre. Nous avons 
évoqué le fonctionnement du cursus universitaire, la vie étudiante et nous avons échangé avec 
les élèves sur le comportement à adopter pendant un cours en amphithéâtre.  

Les élèves sont ensuite allés à la rencontre d’étudiants afin de leur proposer un petit 
questionnaire : quelle discipline ont-ils choisis ? Est-ce leur premier choix ? Pourquoi ont-ils 
choisi cette voie ? En quelle année sont-ils ? Est-ce intéressant ? Est-ce difficile ? Quel est leur 
projet professionnel ? A cette occasion, ils ont pu dialoguer de façon informelle avec des 
étudiants et ont fait principalement deux constats :  

1) que des études universitaires relèvent d’une démarche personnelle et donc, 
demandent beaucoup d’autonomie.  
2) que les itinéraires sont rarement linéaires et qu’il est possible de se réorienter sans que 
cela soit à considérer comme un échec. 

    
- Production documentaire et artistique autour des différentes thématiques du voyage. Les 
élèves ont réalisé des recherches et ont produit des exposés écrits, des affiches, des 
enregistrements musicaux et des maquettes 
(https://www.dropbox.com/sh/m5qfukobnbasdr4/AAAq2HEs45G4VF4xvEAgc6Zwa?dl=0). 
 
- Préparation de l’exposition de fin d’année (sélection des photographies prises pendant les 
séances du parcours et pendant le voyage, réalisation de visuels de communication – affiche, 
cartons d’invitation, mailing - réalisation de la scénographie). 
 
- Montage des images filmées pendant le voyage. Deux élèves se sont particulièrement investies 
dans cette tâche en réalisant l’intégralité des commentaires du film de 19mn qui a été projeté 
le jour du vernissage (https://www.dropbox.com/s/15hdnd5vgft1ivp/TRQW0859.mov?dl=0). 
 
- Accrochage de l’exposition et préparation du vernissage. 
 
- Accueil du public le jour du vernissage. Deux élèves ont préparé un discours de bienvenue. Des 
élèves de la classe orchestre participant au parcours ont interprété la Marseillaise avec leurs 
instruments. 
 
- Des actions concrètes et collaboratives pour concourir au financement du voyage ; une action 
d’ensachage avant Noël en partenariat avec le supermarché Auchan Deux Fontaines à Metz 
(750 euros), un stage réalisé par 12 collégiens au CMSEA de Woippy et qui ont reversés 450 
euros pour le voyage, plusieurs ventes de gâteaux et un repas couscous organisés par les 
parents d’élèves, très investis (800 euros). 
 
  

https://www.dropbox.com/sh/m5qfukobnbasdr4/AAAq2HEs45G4VF4xvEAgc6Zwa?dl=0
https://www.dropbox.com/s/15hdnd5vgft1ivp/TRQW0859.mov?dl=0
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 B2.2 – les séances spécifiques des CPGE    

 
Durant l’année scolaire, nous avons animé 4 séances de parcours avec les étudiants, sans 

les collégiens. Ces séances étaient structurées autour de deux grands axes de travail : 
 

 
B2.2.1 - l’orientation : notre objectif était de préparer les rencontres avec les collégiens 

et d’aider les étudiants à se projeter dans leur projet professionnel. Ces deux éléments étant à 
penser ensemble car en réfléchissant eux même à leur propre parcours de formation, les 
étudiants sont aussi mieux à même de conseiller les collégiens sur le leur. 
 

La première séance a ainsi consisté à préparer concrètement la future première 
rencontre avec les collégiens. Nous avons présenté l’objectif de ces rencontres aux étudiants 
(mettre en confiance les collégiens, les aider dans leurs choix d’orientation en leur ouvrant le 
champ des possibles). Nous avons constitué des groupes de 4 à 5 étudiants, chargés d’encadrer 
2 collégiens, avec à l’intérieur de chaque groupe un référent pour chaque collégien. Nous avons 
invité les étudiants à faire un travail réflexif sur leur propre parcours. Nous leur avons demandé 
de se mettre dans la posture d’un élève de 3ème qui s’interroge sur son orientation, de se 
demander pourquoi et comment ils étaient arrivés en prépa et comment ils se projetaient après 
la classe préparatoire.  

Ce travail d’introspection était en outre l’occasion pour eux de se préparer aux épreuves 
d’entretiens d’entrée aux écoles de commerce qu’ils auront à passer l’année suivante.  

 

Fiche d’itinéraire individuel de l’étudiant 
 
- quel stage effectué en 3ème ? Quel apport ? Quelle limite ?  
 
- quel projet de filière après la 3ème ? Pourquoi cette filière ?  
 
- quel souvenir de la classe de seconde ?  
 
- pourquoi la filière ES plutôt qu’une autre filière ?  
 
- quand et comment s’est construit le projet de faire une classe prépa ?  
 
- quelles personnes à l’origine de ce projet ?  
 
- qu’attendre de la formation en CPGE ? Quelles alternatives ?  
 
- quels domaines professionnels envisagés ?  
 
- l’éloignement du domicile familial est – il une contrainte ? Un atout ? Un élément sans incidences ? 
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L’essentiel est de pouvoir montrer qu’ils réussissent individuellement à accorder et 
mettre en cohérence les trois aspects du triangle des attentes scrutés par les membres des 
jurys de recrutement ; Moi (mon parcours, mon profil), l’Ecole (centre et vecteur de formation), 
mon Projet (mes objectifs). 
 

Nous avons donc organisé deux séances destinées à les y préparer ;  
 
- la première s’est faite en partenariat avec Hélène Gravier, professeur de lettres en ECE 

2 et chargée de la préparation des étudiants d’ECE aux épreuves d’entretien de personnalité 
des épreuves de commerce. Cette séance était d’ailleurs commune avec les étudiants d’ECE 2. 
Les étudiants ont travaillé sur des exemples de CV projectifs à horizon de 10 ans (certaines 
écoles, comme SKEMA, demandent ce type de CV pour leurs entretiens). Nous avons formé des 
groupes mixtes (première et deuxième années) de 4 ou 5 étudiants et avons fourni à chaque 
groupe 3 exemples de CV. Les groupes devaient à partir de ces exemples faire ressortir les points 
forts des CV, ainsi que les axes d’amélioration. En fin de séance, une synthèse collective a été 
réalisée sur les attendus d’un CV, ainsi que sur les moyens de mettre en valeur ses propres 
expériences. 
 

- la seconde séance a consisté en une première simulation d’entretien, moins formelle 
que celles organisées durant les deux matinées spécifiques des mois de janvier et mai. Il 
s’agissait d’un premier entrainement destiné à familiariser les étudiants avec l’exercice. Pour 
cette séance, nous avons fait appel à d’autres personnes ayant une expérience de jury dans la 
préparation aux épreuves d’entretien (des collègues de l’établissement ainsi qu’un cadre 
d’entreprise). Nous avons divisé la classe en 7 groupes, et chaque jury a ainsi fait passer 6 ou 7 
étudiants en entretien individuel. L’étudiant devait se présenter en 5 minutes, puis répondre à 
un certain nombre de questions sur ses expériences (exemple: qu’avez-vous appris lors de votre 
stage de 3ème ? quelle est votre plus grande réussite / plus grand échec ? quelles leçons en avez-
vous tirées ?) et sur son projet (exemple: qu’attendez-vous d’une école de commerce ? comment 
vous voyez-vous dans dix ans ?). Chaque étudiant a reçu de de son jury un compte-rendu 
individuel de sa prestation, avec des conseils tant sur le fond (donner des exemples précis pour 
mettre en valeur ses expériences, insister sur la cohérence du parcours dans sa présentation,…) 
que sur la forme (posture, gestuelle,…). 
 
 

B2.2.2 - la recherche de financement pour le voyage : nous avons voulu ici impliquer les 
étudiants et les responsabiliser en leur donnant une large autonomie dans la détermination et 
la mise en œuvre des actions de financement. Cette autonomie a eu pour contrepartie une 
implication très différenciée de la part des étudiants, certains ayant eu tendance à compter sur 
l’engagement des autres. Ce point a pu être une source de frustration chez certains étudiants. 
Aussi, nous avons fait le choix en fin d’année scolaire d’attribuer dans la moyenne une note 
d’implication pour les étudiants qui s’étaient le plus investis. 
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Dès la première séance, nous avons présenté le projet de voyage aux étudiants, ainsi que 
l’objectif de réduire le coût individuel (à savoir 450 Euros) au maximum. Les étudiants se sont 
mis par groupe et ont réfléchi ensemble aux sources de financement possibles. Cette séance 
ayant eu lieu au tout début de l’année scolaire (le vendredi 2 septembre), les étudiants ne se 
connaissaient pas encore et cette réflexion collective a pu être pour eux l’occasion de premiers 
liens. 
 

La séance suivante, nous avons défini plus précisément les groupes de financement. Nous 
avons demandé à chaque étudiant de s’inscrire dans une action. Chaque groupe a ensuite 
organisé son temps sur l’année pour mettre en œuvre son projet de financement. Compte tenu 
de l’emploi du temps chargé, et de la masse de travail qui incombe aux étudiants de classe 
préparatoire, nous avons aussi décidé d’y consacrer une séance entière du parcours dans 
laquelle chaque groupe, en autonomie, a avancé sur son action. 
 

 
C’est le BDE (Bureau des Etudiants) qui est devenu le centre de gestion financière des 

opérations menées par les différents groupes de financement ;  
 

- un groupe s’est occupé de réaliser une opération de marketing territorial pour l’EPA 
d’Alzette-Belval. Il s’agissait de réaliser et traiter une enquête auprès de 150 personnes 
concernant l’attractivité du territoire de Villerupt / Audun-le-Tiche (3000€) 

 
- plusieurs groupes se sont occupés d’opérations commerciales : ventes de chocolats (en 
partenariat avec un maitre chocolatier qui les a rémunérés au pourcentage), de sweats 
imprimés à l’effigie du lycée Georges de la Tour, et de roses à l’occasion de la St Valentin 
(1000€ environ) 

 
- un groupe s’est occupé de réaliser un dossier de communication du projet (en annexe) 
afin de sensibiliser des partenaires privés (consistoire israélite de la Moselle) et publics  

(CGET de la politique de la Ville, DMPA du Ministère de la Défense) pour environ 4500 € 
 

- un groupe s’est chargé de la création d’une page de financement participatif 
(crowdfunding) sur le site Ulule. Pour la finalisation de la page, Ulule demandait la 
fourniture d’un RIB pour collecter les versements. Comme il n’a pas été possible d’obtenir 
celui de l’établissement (du fait de contraintes règlementaires imposant à l’établissement 
de justifier l’origine des fonds reçus), nous avons opté pour fournir celui du BDE, mais le 
site Ulule demandait une attestation de déclaration du BDE en association publiée au JO. 
Or, comme l'association change de membre tous les ans, il faut la réinscrire chaque 
année. Les étudiants se sont rendus à la préfecture pour le faire, mais compte tenu des 
délais, cela n’a pas pu être finalisé dans les temps.  
 
 



________________________________________________________________________________________________________________ 

 
57MetzLDeLaTour-WoippyCFerryINNO2017-bilan                                                           PASI Nancy-Metz       page 16/28 

 B3 – des activités hors-séances 
 
 B3.1 – la participation aux entretiens d’HEC  

 
Les collégiens ont été invités aux deux matinées d’entretien HEC réalisées en janvier et 

en mai. Ces rendez-vous annuels ont pour but de préparer les étudiants d’ECE1, ECE2 et 
quelques-uns de la filière littéraire aux entretiens de personnalités des écoles de commerce.  

 
Chaque étudiant est interrogé durant 25 minutes par un jury de 3 personnes (issues du 

monde professionnel privé, d’enseignants du Secondaire ou de classe préparatoire, d’anciens 
étudiants de l’établissement). Le candidat doit dans un premier temps se présenter, puis s’en 
suit un questionnement à partir de son CV. Les collégiens présents ont pu assister à ces 
simulations en étant intégrés dans un jury. Chaque jury interrogeant 4 candidats durant une 
matinée, la possibilité de comparer les prestations a été riche d’enseignements pour les 
collégiens. Ce fut l’occasion pour eux d’observer les codes d’un entretien professionnel (tenue 
vestimentaire, niveau de langage, attitude et communication non-verbale).  

 
Lors des délibérations, les jurys ont systématiquement associé les collégiens pour 

recueillir leur ressenti. Avec leurs propres mots, ils ont été capables de réflexions très 
pertinentes dans l’évaluation de la qualité des prestations des candidats (« il nous regardait 
dans les yeux », « on comprenait bien ce qu’elle disait », « il avait l’air de s’ennuyer »), ce qui 
atteste qu’ils ont été bien réceptifs aux exigences et aux difficultés de l’exercice. 
 
 
 B3.3 – deux spectacles à l’Arsenal 
 

Ces deux activités hors temps scolaires avaient pour objectif de mettre en contact 
collégiens et préparationnaires dans un autre contexte et ainsi améliorer connaissance et 
confiance mutuelle. Les soirées musicales proposées étaient également un prétexte pour nous 
rendre dans un haut lieu de la programmation artistique de la région et le rendre plus accessible 
à tous. Les extraits d’œuvres présentées par l’Orchestre national de Lorraine (du tchèque Anton 
Dvorak en octobre ainsi que des témoignages de l’influence tsigane dans la musique classique 
européenne) ont été des moyens de pouvoir montrer que derrière la culture européenne se 
profile des apports d’une grande diversité. La culture européenne est une mais diverse dans sa 
composition. 
 
 
 B3.4 – les visites pendant le voyage 
 
 Le voyage aura été sans conteste le moment fort du partenariat annuel ; représentant le 
moment de convergence de nombreuses activités de l’année, il fut également le moment d’un 
contact prolongé sur une semaine entre les élèves, la matérialisation et l’aboutissement de leur 
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travail et de leurs efforts, l’occasion de visiter des lieux emblématiques de la culture 
européenne. 
 
 En effet, pendant une semaine, les élèves des deux établissements ont partagé les temps 
de transport, des temps de repas des temps de visites ; c’est durant ces moments que l’essentiel 
du lien social s’est construit, où chacun a relativisé ce qu’il était en propre par des 
apprentissages informels et permanents. C’est ainsi que par mimétisme, les collégiens ont pu 
se mettre au diapason des étudiants et partager leur centre d’intérêt et leur espérance. Le 
contact prolongé et l’immersion hors-contexte habituel (salle de cours, temps de cours, 
environnement local) apparaissent ainsi comme des éléments extrêmement favorables pour 
créer in vivo du vouloir vivre ensemble. 
 
 Le contexte de visite a pour cadre les villes de Cracovie et de Prague, deux grandes 
métropoles d’Europe centrale, devenue médiane depuis les années 1990. Par les visites du 
palais royal des Jagellon ou le quartier juif de Casimierz, ou encore la place médiévale du Rynek 
de Cracovie, par la découverte de l’architecture comme de la musique classique praguoise, mais 
aussi par de nombreux aspects de la vie quotidienne (la gastronomie locale et le goulasch par 
exemple), les élèves ont pu découvrir de nombreux aspects culturels faisant la variété et 
l’originalité de cette portion d’Europe. 
 
 Le site d’Auschwitz-Birkenau aura été l’occasion d’envisager ce que la culture européenne 
peut aussi produire de pire ; la mosaïque ethnique et donc culturelle de cette Europe, parfois 
perçue et vécue comme une chance, aura souvent été le théâtre des plus grandes violences 
interconfessionnelles et interethniques. L’ensemble du groupe a eu un comportement très 
digne et remarqué positivement à plusieurs reprises par nos guides conférenciers. 
 
 Au-delà de ce que chaque société donne à voir d’elle-même, les élèves auront pu 
également mesurer les écarts d’appréciation, les écarts de valeurs, les écarts de normes entre 
les différentes sociétés européennes. Lors d’un diner à l’hôtel à Prague les tables des élèves ont 
été organisées par nos hôtes de manière à simplifier la distribution des repas, distinguant ainsi 
plus facilement les plats végétariens, les plats halal, les plats classiques. La première réaction 
des élèves a été la surprise, voire la colère, se sentant ainsi classés par catégories. Cette mise 
en scène bien sûr quasi impossible en France aura été l’occasion d’échanger avec chacun, 
d’expliquer les spécificités locales en matière de catégorisation des populations. La lecture 
ethnico-confessionnelle est encore de mise et ne pose aucun problème moral ou légal. Là 
encore, la confrontation avec l’altérité, la différence fut riche de prise de recul. Un élève 
végétarien nous a ensuite fait remarquer que finalement c’est lui qui se distinguait par sa 
spécificité alimentaire, il pouvait aussi accepter la visibilité de sa spécificité sans pour autant 
qu’elle ne soit vécue comme source de ségrégation ou de stigmatisation. « Pour voyager et 
découvrir, il faut s’adapter » a-t-il conclu. 
 
 



________________________________________________________________________________________________________________ 

 
57MetzLDeLaTour-WoippyCFerryINNO2017-bilan                                                           PASI Nancy-Metz       page 18/28 

 
C – prise de recul, éléments d’analyse et de bilan, perspectives 
 

Notre environnement local (associations, presse, établissement public, individuels) a 
accueilli avec bienveillance notre initiative ; nous avons obtenu de nombreux soutiens moraux 
et financiers. Notre démarche faisant la promotion du vivre ensemble par l’action collective et 
collaborative, rencontre une aspiration renforcée des différents acteurs de terrain, conscients 
que c’est par l’action concrète et quotidienne que pourra être atteint cet objectif. 
 
 
 C1 –  appui, freins et difficultés  
 
 C1.1 . au collège 
 
Points d’appui  
- Le projet a bénéficié d’un soutien exceptionnel de la part de l’association des parents d’élèves. 
- L’attitude positive et particulièrement volontaire de certains étudiants. 
- L’ouverture d’esprit et la cohésion de l’ensemble de l’équipe pédagogique.  
 
 
Freins et difficultés  
- La réticence tardive de certains élèves de 3e à participer au voyage (peur de partir loin) a pu 
créer de la discorde au sein des groupes. Nous avons mis beaucoup de temps et d’énergie afin 
de communiquer avec les élèves et leur famille pour les convaincre que ce voyage était une 
chance pour eux. 
- La principale difficulté a été notre manque d’expérience face à l’évaluation des obtenus et 
l’atteinte des objectifs à long terme. 
 
 C.1.2. au Lycée 
 
Points d’appui  
 
- Pierre Mathiot, délégué ministériel au parcours d’Excellence. Des contacts directs, par 
courrier, par mail puis par téléphone entre février et mai 2016 ont facilité la détermination des 
objectifs et des modalités de mise en œuvre en adéquation avec les Parcours d’Excellence dont 
il était en train de construire les contours du cahier des charges. 
 
- Sandrine Thieulin, proviseur du Lycée Georges de la Tour, ainsi que le personnel administratif 
du Lycée, qui ont soutenu ce projet pour sa réalisation. 
 
- William Schuman, professeur de philosophie au Lycée de la Communication, qui nous a mis 
en contact avec de nombreux partenaires et sponsors locaux. 

http://www.ladocumentationfrancaise.fr/var/storage/rapports-publics/164000380.pdf
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- le Pôle académique de soutien à l’Innovation (Pasi) en la personne de Claude Nass, qui a été 
contacté et a répondu favorablement pour nous conseiller et contribuer à valoriser notre 
expérience. 
 
- le soutien médiatique du Républicain Lorrain, en la personne de Sandra Crâné,  qui a publié 4 
articles sur l’année, dans les éditions du Week end, pour informer et faire état de l’avancement 
de l’opération. 
 
- de nombreux professeurs (comme Simone Chabaux, professeur de Lettres) ou acteurs de la 
société civile (l’Etablissement Public d’Aménagement  d’Alzette-Belval, le consistoire israélite 
de la Moselle,…) sont intervenus de manière variée, ponctuellement ou régulièrement, auprès 
des élèves. 
 
Freins et difficultés 
 
- La coordination des emplois du temps sur les deux établissements a été une difficulté 
technique. 
 
- La tradition top down de l’administration d’échelle intermédiaire qui appréhende assez mal 
les initiatives du terrain et les vertus d’une logique bottom up malgré les préconisations du 
délégué ministériel. 
 
- Un partenariat sur le terrain mais déséquilibré dans les contacts avec l’administration ; les 
Parcours d’Excellence ayant pour cible les collégiens, seuls les collèges et les professeurs de 
collège sont pris comme interlocuteurs du rectorat. Les acteurs du Supérieur, pourtant ici à 
l’initiative du partenariat, n’ont été ni conviés à une réunion ni destinataires d’informations. La 
discrimination est identique concernant l’indemnisation financière pour le « partenaire » du 
Supérieur ; celle-ci reste à la discrétion et à la bienveillance éventuelle de l’administration de 
l’établissement. Les partenaires ne sont donc pas également reconnus et pris en compte. 
 
- Passer du soutien moral affiché par tous les membres de la communauté scolaire et de 
l’environnement civil à un soutien effectif, traduit sous forme concrète de subventions, d’aides 
logistiques ou de mises en contact ; en somme, réduire l’écart entre les soutiens affichés et les 
soutiens réels. 
 
 C.2 – les éléments d’évaluation     
 
 C.2.1. au collège 
 
- Par les enseignants du Collège : le Parcours a eu un effet positif sur la majorité des participants 
et un effet très positif sur un petit groupe que le partenariat a véritablement transformé.  
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Certains élèves en particulier sont restés en contact avec leurs étudiants référents et 
communiquent avec eux régulièrement en dehors du cadre du Parcours. De manière générale,  
nous constatons que les participants ont adopté une attitude plus ouverte vis-à-vis des autres, 
la plupart ont montré qu’ils savaient se débarrasser des stéréotypes négatifs auxquels ils 
s’accrochent habituellement pour montrer une attitude positive et adaptée aux circonstances. 
A ce titre, leur comportement durant le voyage a été exemplaire. 
 
 
- Par les collégiens : à l’issue du projet, tous les élèves interrogés disent avoir une idée plus 
précise sur les études supérieures et mieux comprendre en quoi elles consistent et ce qu’elles 
exigent. Beaucoup déclarent que le parcours leur a permis de faire des rencontres et de s’ouvrir 
aux autres. Ces derniers disent également que les étudiants leur ont beaucoup apporté en 
termes d’orientation. Les points négatifs évoqués sont justement liés au fait qu’ils auraient 
voulu passer plus de temps avec les étudiants et avoir davantage l’occasion d’échanger avec 
eux de façon informelle. 
 
 
 C.2.2 en CPGE 
 

C.2.2.1 : Questionnaire de fin d’année réalisé auprès des étudiants d’ECE 1   
 
Afin d’évaluer le ressenti des étudiants sur le partenariat, nous avons procédé à une évaluation 
quantitative à partir d’un questionnaire. Nous avons volontairement choisi des questions 
ouvertes, de manière à ne pas orienter leurs réponses. Nous avons ensuite regroupé ensemble 
les réponses qui renvoient à la même idée afin de faciliter le traitement statistique.  
 
 
Nombre de réponses traitées : 35 pour les questions 1 à 4 et 24 pour la question 5  
 

Question 1 : Avez-vous apprécié le partenariat mené avec le collège Jules Ferry durant l’
année 2016-2017 ? Pourquoi ? 
 
Sur 35 réponses, 34 étudiants disent avoir apprécié le partenariat et le justifient essentiellement 
par le contact créé avec les collégiens (19 réponses) le fait de s’être senti utile pour eux (12 
réponses). Le voyage n’apparait qu’en 3ème position des arguments avancés, suivi par des 
considérations sur le caractère novateur d’une expérience qui leur a permis de sortir du cadre 
scolaire de la classe préparatoire et de nouer d’autres relations avec leurs professeurs. Seul un 
étudiant avoue ne pas avoir apprécié le partenariat (réponse « non »), regrettant le peu de liens 
noués avec les collégiens.  
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Raisons évoquées par les étudiants: nombre d’occurrences 

le contact noué avec les collégiens 19 

le fait de se sentir utile pour les collégiens 12 

le voyage 10 

le caractère innovant du projet 9 

des relations différentes avec les professeurs 5 

une expérience qui a permis de sortir du cadre scolaire, une respiration par 
rapport au rythme de la classe préparatoire 

3 

 
 
 
Question 2 : Indépendamment du voyage, ce partenariat vous a-t-il apporté quelque chose ? 
Si oui quoi ? Si non pourquoi ? 
 
4 étudiants sont incapables d’exprimer si le partenariat a pu leur apporter quelque chose 
(réponse: « je ne sais pas »), et 6 considèrent que le partenariat ne leur rien apporté. Les deux 
raisons évoquées sont le peu de liens qu’ils estiment avoir noué avec les collégiens, et le fait 
qu’ils ont déjà une connaissance des autres milieux sociaux de par leurs expériences. 
 
Pour les autres (25 réponses qui mentionnent au moins un apport), les réponses se structurent 
autour de 3 grandes dimensions. Tout d’abord, le partenariat a apporté aux étudiants une 
ouverture sur un autre environnement, puisque la connaissance d’un autre milieu social, la 
nécessité de s’y adapter et de prendre du recul par rapport à son propre environnement est 
l’idée qui revient le plus souvent dans les réponses (22 fois). De plus, au travers des activités de 
groupe et du voyage, le partenariat a eu un effet positif sur la cohésion d’ensemble de la classe. 

 

claseu
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Question 3 : Y-a-t-il des éléments qui vous ont déplu dans le partenariat ?  
Lesquels et pourquoi ? 
 
Seuls 4 étudiants répondent que rien ne leur a déplu. Parmi les 31 réponses qui soulèvent au 
moins un point de « déception », ce qui revient le plus souvent concerne les séances de 
rencontres avec les collégiens durant l’année scolaire. L’organisation logistique semble avoir 
frustré les étudiants qui auraient vraisemblablement souhaité des séances plus longues, et plus 
fréquentes afin que les collégiens s’ouvrent plus. 14 réponses font en effet état d’une difficulté 
à nouer de réels liens avec des collégiens, qui ont pu apparaitre timides, impressionnés, voire 
pour certains, peu impliqués. 10 réponses soulignent aussi le contenu jugé trop artificiel et 
scolaire des séances qui a peut être bloqué les collégiens. Un étudiant écrit par exemple « je 
pense que le fait que ces ateliers soient proposés par des professeurs a eu tendance à 
« braquer » les collégiens. Il aurait peut-être fallu nous donner des documents au préalable et 
une ligne directrice afin de diriger la séance (…) mener les ateliers dans une logique moins 
verticale (…) afin que les collégiens se livrent plus ». 
Enfin, la large autonomie que nous avons laissée aux étudiants dans la recherche de 
financement a inévitablement abouti à un investissement inégal de la part de chacun, que 5 
étudiants ont regretté. 
 
 

Elément qui ont déplu les étudiants nombre d’occurrences 

la durée des séances de rencontre (trop courtes) et le temps de transport pour 
se rendre à Woippy 

19 

la communication difficile avec les collégiens, la difficulté à nouer de réels liens 14 

le contenu trop « artificiel » et « cadré » des séances de rencontre  10 

des rencontres trop peu nombreuses 7 

l’investissement inégal des étudiants dans les actions de 
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montrer que « nous avons les mêmes intérêts que tout jeune à savoir sortir avec ses amis, 
rigoler, écouter de la musique (…) 
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proposer des activités qui créent plus de liens et permettent de plus facilement 
briser la glace avec des collégiens (ex: des activités ludiques ou orientées dans 
une logique moins descendante) 

7 

une cadre plus strict pour contrôler l’implication de chacun dans les groupes de 
financement 

3 

 
 
Conclusion : les étudiants retirent un bilan positif du parcours d’excellence. Les réserves 
exprimées (question 3) ne remettent pas en question leur adhésion au projet. Au contraire, les 
étudiants auraient aimé des rencontres plus fréquentes et plus intenses. De plus, si tous ne 
perçoivent pas aujourd’hui l’intérêt pour eux du partenariat, ils ont toutefois conscience de 
l’apport d’une telle expérience pour les collégiens. 
 

 
C.2.2.2. - Ressenti des enseignants encadrant la classe préparatoire  

 
En tant qu’enseignants, nous avons observé l’enthousiasme des étudiants tout au long du 

parcours. Dès les premières séances, au moment de la constitution des groupes, une majorité 
d’étudiants étaient volontaires pour être référents d’un collégien. Les étudiants se sont aussi 
montrés très actifs pour trouver des idées pour financer le voyage. Ensuite, nous avons 
effectivement constaté un investissement inégal dans le parcours. Nous avons tout de même 
choisi de ne pas plus cadrer l’engagement individuel, considérant que cette activité de projet 
ne devait pas apparaitre comme une contrainte pour des étudiants de classe préparatoire, qui 
ont par ailleurs une charge de travail très lourde. C’est pourquoi, nous avons fait le choix de 
valoriser ceux qui s’étaient investis, mais de ne pas pénaliser les autres. 
 

En outre, nous avons constaté cette année un faible nombre d’abandons (un seul, au mois 
de septembre) en ECE1, en comparaison avec les années précédentes. De même, au conseil de 
classe de fin d’année, seuls trois étudiants ont émis le souhait de quitter la prépa pour suivre 
une autre orientation, tous les autres souhaitaient passer en seconde année. On ne peut bien 
entendu pas déduire une causalité d’une simple corrélation, mais il est légitime de penser que 
le projet a pu participer à cela, en étant à la fois une source de motivation pour s’accrocher en 
classe préparatoire et en soudant le groupe. Un des apports immédiat du parcours pour nos 
étudiants aura certainement été l’impact positif sur la cohésion du groupe classe, 
particulièrement important dans ce type de formation exigeante où la pression des concours 
peut générer des réflexes individualistes destructeurs. 
 
 

Enfin, au travers des nombreuses interactions qu’il a encouragé le parcours d’excellence 
a exercé une fonction latente d’ouverture pour tout le monde. Si les collégiens ont pu apprendre 
au contact des étudiants, l’inverse est aussi vrai. Ces échanges ont contribué à donner à nos 
étudiants, pour la plupart amenés à exercer des fonctions de cadres, une lecture plus concrète 
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de la diversité sociale, de telle sorte que la mixité sociale ne soit pas qu’un mot, un concept 
abstrait. 
 
 

En somme et concernant l’ensemble des étudiants – la totalité de la promotion 2016-
2017 ayant participé au partenariat, nous pouvons constater plus de synergie de groupe, plus 
de confiance individuelle, plus d’engagement dans le travail, et ce, par la mise en œuvre d’un 
projet commun qui aura permis de travailler sur le projet personnel de l’étudiant et le sens qu’il 
donne à ses études. 
 
 

Concernant le travail d’équipe, les formes de collaboration ont été crescendo, la plupart 
des enseignants intervenants trouvant leur place en apportant leurs compétences propres et 
au moment de l’année où ils avaient davantage de disponibilité. Si le projet a été porté 
initialement par un enseignant, il a été réalisé et mené à bien par une mutualisation de bonne 
volonté et de compétences professionnelles. Le leadership s’est ainsi quasi immédiatement 
diffusé auprès de chaque membre de l’équipe pédagogique, chacun devenant son moteur et un 
des moteurs d’un ensemble finalement plus polycentrique que hiérarchisé. 
 
 
 C.3 – les perspectives (amendement, mutations)  
 
 C.3.1. au collège 
 

Tel que le fixe la mission du parcours d’excellence, l’objectif principal du projet de 
partenariat est de donner à nos élèves de 3e la capacité de se projeter dans un parcours 
professionnel ambitieux. Il ne s’agit pas de leur présenter des filières d’excellence, ce qui ne 
ferait que renforcer les clivages, mais de travailler sur les représentations qu’ils ont d’eux-
mêmes et du monde qui les entourent, afin qu’ils puissent y trouver leur place. Cet enjeu 
constitue la principale difficulté du projet, car c’est un domaine qu’il est très difficile d’évaluer 
à court 
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L’enjeu de l’année 2017-2018 sera de réussir à ouvrir le parcours à un plus grand nombre 
d’élèves. Nous avons pour cela constitué une équipe de plus grande envergure et changé le 
mode de fonctionnement des séances. 8 enseignants du collège participeront au parcours pour 
encadrer entre 30 à 40 élèves. Les étudiants partenaires seront moins nombreux (entre 8 et 10) 
mais intégrés plus activement aux équipes d’encadrement en tant que tuteurs. Les élèves seront 
divisés dès le début de l’année en 4 groupes encadrés par 2 enseignants et 2 étudiants. Leur 
constitution restera la même sur l’ensemble de l’année afin de favoriser la cohésion et la 
complicité au sein de chaque groupe.  
 

La thématique choisie pour l’an prochain : « La communauté européenne ou l’Europe des 
peuples ». Le parcours ne gravitera pas autour d’un projet de voyage mais, cette fois, autour 
d’une action artistique que nous nous proposons de mener à grande échelle : dessiner une 
forme à travers le territoire européen. Il s’agira d’abord de concevoir une forme simple, 
reconnaissable et présentant une dimension symbolique (ex : une colombe pour la paix) ; 
ensuite, de placer et de localiser un certain nombre de points sur la ligne de contour via Google 
Maps afin d’obtenir une liste d’adresses. Chacune des localités ainsi répertoriées fera dès lors 
partie de la toute nouvelle communauté de notre dessin. Il s’agira enfin de produire un courrier 
contenant différents documents de notre production que nous enverrons à chacun de ses 
membres (présentation, explication de notre démarche, présentation des travaux réalisés, etc.). 
Nous projetons notamment de faire participer en priorité des établissements scolaires 
européens et de nous mettre en lien plus direct avec eux via le site www.etwinning.net. 
 
 C.3.2 en CPGE 
 

L’administration du collège ayant décidé de ne pas reconduire de voyage d’étude dans le 
cadre du Parcours d’Excellence, la classe préparatoire ECE reste, elle, sur cette finalité dans le 
cadre de son activité « Projet des étudiants » ; ainsi c’est une partie réduite (4 à 8 étudiants) de 
la future  promotion ECE1 qui sera concernée par le partenariat pour l’année scolaire 2017- 
2018. Les autres étudiants seront investis dans d’autres groupes d’actions pour contribuer à 
l’organisation et au financement partiel du voyage qui aura pour destination Cordoue, la ville 
d’Averroès, l’un des lieux emblématiques du syncrétisme culturel européen réussi. 
  
 
 
Bilan du rapport ; Dans quelle mesure un partenariat entre un collège et une classe préparatoire, 
faisant intervenir une quinzaine de professeurs d’une dizaine de disciplines différentes, au 
service de plus de 70 élèves, d’âge, de sexe, d’origine sociale, de culture différents peut-il devenir 
un cadre favorable à l’élargissement du champs des possibles et des opportunités ?  
 

Au-delà de la satisfaction affichée par tous les acteurs de ce partenariat 2016-2017, nul 
doute que l’ensemble des activités aura eu des répercussions positives et multiformes sur 
l’ensemble des élèves participants, variables certainement d’un individu à l’autre. 

http://www.etwinning.net/
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Si les étudiants ont clairement découvert les attentes des entretiens de profil qui 

constitueront le cadre de leurs épreuves orales en 2018, s’ils ont eu à plusieurs reprises eu 
l’occasion de prendre des initiatives, des décisions, de devoir argumenter et trouver des 
solutions, s’ils ont eu également l’occasion de développer le sens des responsabilités, si 
l’itinéraire de certaines carrières professionnelles sera peut être marqué par ce contact avec de 
jeunes collégiens issus d’autres horizons, c’est bien chez ces derniers qu’il faudra mesurer sur 
le temps moyen voire long l’apport de ce type de dispositif. Ce sera un des enjeux à venir pour 
les Parcours que de satisfaire de manière efficiente au suivi individuel du collège au Supérieur -
3/+3. Par l’analyse du devenir des bénéficiaires par rapport au devenir moyen des non 
bénéficiaires, les effets de long terme seront visibles.  

 
A court terme, nous pouvons constater que les collégiens ayant participé au Parcours ont 

une meilleure visibilité sur leurs années de Lycée et leurs perspectives de formation scolaire, 
ont gagné en confiance en eux, notamment par le contact bienveillant de leurs jeunes ainés. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En résonnance avec le théorème du lampadaire, repris à son compte par Jean Paul 
Fitoussi, et qui narre les aventures d’un automobiliste qui recherche le soir ses clés de voiture 
perdues dans la rue sous le halo d’un lampadaire non pas parce que c’est là qu’il les a perdues 
mais parce que c’est le seul endroit éclairé de la rue, les solutions a des problèmes nouveaux se 
trouvent probablement dans des zones non éclairées et inexplorées, pour autant pas forcément 
inconfortables et déplaisantes. 
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Le présent rapport d’activité (juillet 2017) a été corédigé par ;  
 
- Alonso Nathalie, professeur d’Economie en classe préparatoire  
au Lycée Georges de la Tour, 
- Heckel Nicolas, professeur d’Arts plastiques au collège Jules Ferry de Woippy, 
- Muller Christophe, professeur d’Histoire en Lycée et en classe préparatoire  
au Lycée Georges de la Tour. 
 


